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Lettre-info n°5 du 29 novembre au 6 décembre 2020 

« Soyez sans crainte car voici, je viens vous annoncer une bonne nouvelle » – Luc 2, 10 
 

 

HORAIRES DES MESSES 

5 ET 6 DECEMBRE 

Chapelle de la Miséricorde – samedi 5 décembre à 18h 

Eglise St Antoine – dimanche 6 décembre à 9h30 

Abbatiale St Serge – dimanche 6 décembre à 11h 
 

MESSES EN SEMAINE 

Samedi 5 décembre à 18h – Chapelle de la Miséricorde 

Lundi 7 décembre à 19h – Abbatiale St Serge 

Mardi 8 décembre (Immaculée Conception de la 

Vierge Marie– temps fort de l’Avent !!) 

Messe à la lumière des bougies à 7H30 du matin – 

Abbatiale St Serge. 

Mercredi 9 décembre à 19h – Abbatiale St Serge 

Jeudi 10 décembre à 9h – Eglise St Antoine 

Vendredi 11 décembre à 18h30 ADORATION et messe 

à 19h – Abbatiale St Serge. 

12 ET 13 DECEMBRE 

Chapelle de la Miséricorde – samedi 12 décembre à 18h 

Eglise St Antoine – dimanche 13 décembre à 9h30 

Abbatiale St Serge – dimanche 13 décembre à 11h 

Messe avec Mgr Delmas, les religieux et religieuses 

venus de l’étranger et la chorale paroissiale. Présence 

des enfants qui cheminent vers la première communion 

avec Clément Varlot. 

OFFICES DES LAUDES 

à 8h du mardi au vendredi 

à 8h30 le samedi 

- Des messes sont diffusées sur des chaînes YouTube 

et sur les chaines nationales KTO TV, et France2 

Jour du Seigneur. 

- Nous ne retransmettrons plus les messes sur la 

chaîne YouTube de la paroisse. 

 

SOLENNITE DE L’IMMACULEE 

CONCEPTION DE LA VIERGE MARIE – 

MARDI 8 DECEMBRE 2020 

« Tu es la Gloire de notre peuple, Vierge Marie ! Voici 

ton sauveur qui vient, le fruit de sa victoire 

l’accompagne. Comme la fiancée fait la joie de son 

fiancé, tu seras la joie de ton Dieu. » 

Messe à la lumière des bougies à 7h30 du matin dans 

l’abbatiale St Serge le mardi 8 décembre. 

Vous pourrez ensuite aller à votre travail. Le soir, sur le 

rebord de votre fenêtre, vous déposerez une bougie pour 

éclairer le chemin de l’Avent. 

SUGGESTION : Dans notre salon, dans notre chambre, 

autour de notre coin prière,  à la lecture de cette lettre-

info, nous nous arrêtons et nous prions : « Je vous salue 

Marie… » Puis, si nous avons de l’eau bénite à la 

maison, nous nous signons ou devant une icône de la 

Bienheureuse Vierge Marie, nous nous inclinons devant 

la Reine des Cieux et la mère de notre Sauveur ; notre 

sœur en humanité qui a cheminé avant nous vers la 

Terre de Dieu, vers la Maison de notre Dieu. 
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LA TRIBUNE DE VOTRE CURE  

Deux bonnes nouvelles en ce dimanche 29 novembre 

Deux bonnes nouvelles sont venues éclairer le premier 

dimanche de l’Avent. Elles concernent une personnalité 

et une institution. 

AARON VAN LANGEVELDE 

Encore inconnu, il y a encore quelques jours, Mr Van 

Langevelde a éclairé la démocratie dans ce qu’elle 

possède de noblesse et de hauteur de vue. Toujours 

décriée, la démocratie a trouvé en lui un serviteur. Par 

sa probité, il a arrêté les voix populistes aux États-Unis 

d’Amérique. Républicain et avocat, il était membre, 

dans l’État du Michigan, de la commission électorale 

dont la mission est de valider les résultats des élections 

présidentielles. Après trois semaines de pression, 

d’intimidation, de silences circonspects de sénateurs 

républicains, il a validé, en conscience, les résultats 

avec les deux membres démocrates de la commission. 

Il explique : « compte tenu des décomptes que nous 

avons reçus, nous avons l’obligation légale » de valider 

les résultats. Il a dépassé ses propres convictions 

républicaines en précisant « nous sommes régis par les 

lois, pas par les hommes. » En avocat, serviteur du droit 

et de la justice, il a refusé de subir et a servi l’éthique en 

politique. Le citoyen est la clé de voûte de nos 

démocraties. Aaron Van Langevelde a servi en 

conscience la démocratie. Nous pouvons alors écrire, à 

la suite de son engagement local, loin des lumières de la 

capitale fédérale : « Chacun de nous est un acteur 

essentiel de la démocratie ». 

LE CONSEIL D’ÉTAT, LA PLUS HAUTE 

JURIDICTION ADMINISTRATIVE DE FRANCE. 

Alors que nous étions dans les églises, le Conseil d’État, 

le dimanche matin 29 novembre, a invalidé le décret du 

Gouvernement imposant la jauge de 30 personnes dans 

les lieux de cultes. Le gouvernement doit ainsi revoir  

« dans les trois jours » sa mesure. Pour justifier sa 

décision, le juge administratif estime les termes du 

décret initial disproportionnés et rappelle la place 

particulière de la liberté de culte dans la hiérarchie des 

normes. Les membres du Conseil d’État ont rempli leur 

rôle dans la vie démocratique de notre pays. Ils ont dit 

le droit. Une démocratie respire dès lors que la 

séparation des pouvoirs est assurée. En France, la 

justice peut invalider les décisions du pouvoir exécutif 

en s’appuyant sur la loi définie par le législateur. La 

confiance peut durablement s’installer lorsque chaque 

institution remplit sa mission.  

L’éthique en politique (engagement personnel) et la 

confiance dans la séparation des pouvoirs (engagement 

collectif) constituent les piliers de la démocratie avec le 

respect du fait de croire ou de ne pas croire (l’intimité 

du cœur de l’homme). L’acte de religion n’est pas 

comme les autres libertés. Le Conseil d’État l’a redit 

dans son arrêté. Soyons heureux d’être croyants. L’acte 

de croire sert la démocratie surtout lorsque nous nous 

impliquons auprès des plus fragiles et vulnérables, qui 

sont en droit d’authentiques citoyens. 

Sans doute, nous devrons nous pencher un jour sur le 

quatrième pouvoir : la presse et les médias. Il y a encore 

beaucoup trop de Fake-News. La manipulation est 

possible. Le citoyen ne doit-il pas se préoccuper 

d’établir le pluralisme dans l’information, de multiplier 

ses sources de connaissance et d’exiger que les 

informations soient confrontées, vérifiées, décryptées ?  

La confiance se donne si l’éthique est au cœur des 

relations. 

Merci Mr Van Langevelde et merci aux membres du 

Conseil d’État : vous avez apporté un signal essentiel au 

service de la justice, et de la vérité. Vous avez contribué 

à apaiser les relations dans l’attente de la venue du 

Prince de la Paix. Nous fêterons alors Noël, la fête de la 

Paix dans les cœurs des hommes et des femmes de 

bonne volonté. 

P. Jean Marie 

PAROLES DE PAROISSIENS 

Bartimée et le coronavirus 

Quelle époque vivons-nous. Nous ne sommes pas près 

d'oublier cette année 2020 : 15 semaines de confinement, 

20 semaines de couvre-feu. 

Nous sommes dans cette deuxième période de 

confinement ; chacun le vit de façon différente, plus ou 

moins bien, mais nous aspirons à en voir la fin. Notre 

église Saint Serge a traversé ces deux périodes de façon 

un peu différente je dois le dire. Cette deuxième période 

a été un peu plus animée grâce à la venue de nos trois 

lutins des WEMPS qui ont su donner un petit côté plus 

connecté. Mais je voulais revenir sur la première 

période en vous faisant part de ce témoignage : 

Me voici, je suis toujours là et je veille sur la Maison ; 

je me sens comme le quasimodo de Notre Dame. Le 
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matin vers 9h, je descends et je vais ouvrir l'église quand 

celle-ci n'est pas ouverte par nos maîtres de cérémonie, 

un petit coup d’œil aux bougies puis allumer les 

quelques lumières, ouvrir les grandes portes, petit coup 

d’œil aux bougies. 

C'est une journée ponctuée par les sons de la cloche 

toutes les heures, et l'angélus du midi et du soir. Elle 

commence plutôt calme ; et oui depuis ce 15 mars, notre 

abbatiale a retrouvé le silence quelque fois pesant mais 

surtout incitant à la méditation. Cette cloche retentit le 

dimanche pour nous rappeler l'heure de la messe et sur 

la semaine pour les funérailles qui ont lieu pour 

accompagner celui ou celle qui nous quitte. Mais malgré 

tout, quelques personnes s’arrêtent pour un temps de 

prière devant le Christ toujours présent dans le 

tabernacle, venant chercher le réconfort dans cette 

eucharistie qu'ils n'ont pas pu partager ce dimanche. 

Certains se mettent au premier rang, essayant de trouver 

une paix intérieure. D'autres viennent devant Notre 

Dame de Lourdes pour confier leur peur et leur angoisse 

devant cette situation qui dure, sans oublier d'allumer 

quelques bougies. Oui, cette lumière qui brille réchauffe 

notre cœur et nous aide à prier. 

C'est vraiment un moment extraordinaire que nous 

vivons actuellement. Qui aurait pu croire que cet être 

microscopique bouleverserait nos vies et nous rendrais 

aveugle sur notre devenir. Cela va faire bientôt 

cinquante jours qu’il nous oblige à faire des choses que 

nous n’aurions jamais imaginées. 

Pour la catéchèse personnalisée, j'avais choisi le texte 

de Bartimée pour le carême, et je trouve que cet 

évangile nous ramène à la condition de l'homme en 

détresse ; ce que nous vivons actuellement. 

Rappelons-nous, Bartimée, cet aveugle que tout le 

monde connaissait et que beaucoup ignoraient car ils ne 

voulaient pas le voir, il dérangeait. Notre condition 

humaine, très proche des choses matérielles de la vie, 

nous éloigne de ce qui est fondamental : la préservation 

de la vie. C'est un virus invisible qui tout à coup nous 

rend aveugles car nous ne savons pas où nous allons, ce 

que nous allons devenir, alors nous nous conformons 

aux directives du confinement en attendant que les 

choses s'améliorent. 

Cette halte dans l'église a un sens particulier aujourd'hui, 

nous venons chercher ce dont nous avons besoin, le 

réconfort spirituel. Comme Bartimée, nous avons envie 

de crier, « Jésus, Fils de David, aie pitié de moi ». Nous 

sommes un peu désemparés devant une situation qui 

nous échappe. Jésus a entendu Bartimée parmi la foule 

qui l'entourait. Jésus entend aussi notre détresse

https://saintantoinesaintserge.diocese49.org/IMG/pdf/lettre_hebdo_no12-29_.11_20.pdf
https://saintantoinesaintserge.diocese49.org/IMG/pdf/lettre_hebdo_no12-29_.11_20.pdf
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Il n'en faut pas davantage pour que Foi & Cultures 49 

saisisse cette opportunité pour organiser une 

représentation... Tout en respectant scrupuleusement les 

mesures sanitaires...        

C'est ainsi que nous avons pris l'initiative de faire venir 

un spectacle consacré à Paul Claudel, le jeudi 17 

décembre prochain à 19h30 au palais épiscopal,  "Le 

jeune homme Paul", par Laurent Contamin. 

LE JEUNE HOMME PAUL retrace la vie de Paul 

Claudel entre 15 et 35 ans, de Louis-le-Grand à Fou-

Tchéou. Un monologue d’une heure pour incarner ces 

années de construction, en verbe et en chair, qui 

emprunte essentiellement à la voix des personnages de 

son théâtre, mais aussi à ses poésies, son journal, ses 

correspondances, ses interviews... Et quelques 

interlignes de Laurent Contamin pour tuiler l’ensemble. 

Un hommage libre et subjectif, une pièce exceptionnelle 

à découvrir sans tarder ! 

« Vous prouvez aux gens que Claudel n’est pas 

enquiquinant. C’est beau : un personnage fascinant, un 

moment de santé, de colère et de force. Bravo. Et 

merci. » – France Inter 

« Le comédien qui revisite ici l’œuvre du maître opère 

si intérieurement, avec un tact si détaché de lui-même 

que l’on accède au drame essentiel : le prix d’une 

personne est la clé de l’univers. » France Catholique 

« Le comédien a réussi à créer un lien avec son public 

(...) – une véritable conversation à cœur ouvert. Un très 

beau moment de théâtre. » – Le Pays d’Auge 

La pièce dure une heure, mais si d'aventure, vous n'étiez 

pas de retour chez vous avant 21h, votre billet vous 

servira de laissez-passer. 

Alors ne tardez pas à retirer vos places, la capacité de la 

salle est limitée en raison des mesures sanitaires. Je 

prends mes places pour le jeune homme Paul en cliquant 

ici. 

Renseignements au 06 41 14 07 87 - prix des places 15€, 

réduit pour les -25 ans et demandeurs d'emploi : 8€, 

salle accessible aux PMR. 

Cette soirée est organisée par FOI & CULTURES EN 

ANJOU – Bruno Durand, comédien et producteur et 

Père Jean Marie, président de l’Association 

 

PETIT MOT DES BENEVOLES 

5ème semaine de confinement missionnaire 

Bonjour à tous ! Voici le désormais habituel petit mot 

des jeunes confinés dans votre paroisse, avec le bilan 

hebdomadaire de nos actions.  

Vous l’avez peut-être remarqué en passant devant les 

églises ou le presbytère ; nous avons « habillé » les 

bâtiments de bannières annonçant Noël. Samedi matin, 

nous avons profité d’un beau ciel bleu pour percer, 

visser, grimper à l’échelle et déployer les messages 

« Noël : Le Ciel offre au monde l’essentiel » et « le 

cœur de Dieu bat pour le monde ». Merci à Sébastien 

qui a aidé le père Jean et Aurélien par ses talents de 

bricoleur ! 

 
Père Jean, Sébastien et Aurélien 

Par ailleurs, nous avons été ravis de venir rencontrer 

certains d’entre vous aux messes dominicales, qui ont 

redémarré intensément avec pas moins de six messes 

sur la paroisse. Nous avons participé à l’animation des 

chants de celle du dimanche soir. Quelle joie de pouvoir 

prier avec vous sans passer par l’intermédiaire de 

l’écran ! Les messes YouTube nous ont été bien utiles 

pour vous rejoindre, mais c’est bien mieux de vous voir 

« en vrai » ! Le Conseil d’État ayant cassé la jauge des 

30 personnes maximum, un nouveau protocole sanitaire 

plus adapté à la réalité de terrain est entré en vigueur : 

laisser deux sièges vides entre les personnes et un banc 

libre sur deux. Cela devrait permettre de nous 

rassembler tout en restant prudents par le lavage des 

mains, port du masque et le maintien des distances 

physiques entre les personnes. 

Nous sommes venus à votre rencontre par 

l’intermédiaire d’un « micro-trottoir » à la sortie des 

messes avec trois questions : Comment avez-vous vécu 

le confinement ? Comment vivez-vous le retour des 

messes ? Comment préparez-vous le temps de l’Avent ? 

https://www.billetweb.fr/claudel-le-jeune-homme-paul
https://www.billetweb.fr/claudel-le-jeune-homme-paul
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Vos réponses seront bientôt publiées sur la chaine 

YouTube de la paroisse. Merci aux paroissiens qui ont 

accepté de témoigner ! 

Après nos visites à des personnes seules, nous 

commençons à penser qu’il ne faudrait pas que ces 

personnes le redeviennent après notre départ. C’est 

pourquoi nous envisageons de vous mettre en contact 

les uns avec les autres pour échanger, si vous le 

souhaitez. Quelques exemples de manières de se 

rencontrer : certains aiment marcher, d’autres 

apprécient les jeux de société comme le Scrabble, ou 

préfèrent simplement discuter autour d’un café ou d’une 

eau chaude. Nous recontacterons ceux que nous avons 

rencontrés pour vous proposer un échange de 

coordonnées. N’hésitez pas à nous faire signe par 

téléphone ou mail si vous êtes intéressés. Il est 

important de ne pas rester seul et de ne laisser personne 

seul en cette période difficile ! 

Nous continuons à chanter pour vous ! Vous 

retrouverez trois nouveaux chants depuis la semaine 

dernière :  « Knocking on Heaven’s Door », « Là dans 

le feu » et « Yellow Submarine ». Nous nous sommes 

inspiré des paroles pour créer une mise en scène dans 

l’abbatiale : la première chanson nous invite à venir 

toquer à la porte du Paradis, nous avons donc cherché 

une porte pouvant s’en rapprocher : celle du 

confessionnal nous semblait la plus adaptée. La 

deuxième chanson redonne confiance ; Jésus est avec 

nous dans les épreuves. Il est une présence qui rassure, 

qui apaise, Il ne nous laisse pas seul dans nos combats ! 

C’est avec un éclairage uniquement à la bougie que 

nous vous affirmons sereinement qu’Il est avec nous. 

Gardons confiance en Lui ! Et pour Yellow Submarine, 

nous nous sommes servi d’ustensiles de cuisine pour le 

rythme et la mélodie. Nous sommes d’ailleurs à la 

recherche de l’identité de notre plus grand fan, 

« SuperRtek ». Merci pour vos commentaires 

encourageants, n’hésitez pas à nous faire signe dans le 

monde réel pour que nous sachions qui vous êtes ! 

Depuis ce weekend, nous avons également eu 

l’occasion d’élargir nos promenades. 20km, notre 

horizon va plus loin ! Noémie nous a emmenés 

découvrir les bords de Loire, aux Ponts-de-Cé. Sable et 

végétation, illuminé par le soleil nous ont ravis. Les 

reflets dans l’eau nous ont presque donné l’impression 

d’être sur une plage… 

Les tournages vidéo continuent. Les deux premières 

vidéos de la campagne de don sont finalisées et en 

ligne ! Avez-vous déjà vu les prêtres danser et chanter ? 

N’hésitez pas à aller y faire un tour et si ça vous plait, à 

les encourager par vos dons. Ne soyez pas le dernier à 

donner au denier ! 

Les vidéos : https://bit.ly/3g8KeiS 

Le lien pour donner : http://don.diocese49.org/ 

Merci de nous avoir lu ! et à la semaine prochaine pour 

notre dernière lettre-info. 

Nous vous gardons toujours dans la prière. 

 
Anne-Elmire, Noémie et Aurélien 

https://www.youtube.com/watch?v=sUIHh-PLmN8&list=PL3g9Y7r-kgOyWcJE-jyU7VTNCBNqEbBQf&index=12
https://www.youtube.com/watch?v=ZPWiNkPYkwI&list=PL3g9Y7r-kgOyWcJE-jyU7VTNCBNqEbBQf&index=13
https://www.youtube.com/watch?v=ZPWiNkPYkwI&list=PL3g9Y7r-kgOyWcJE-jyU7VTNCBNqEbBQf&index=13
https://www.youtube.com/watch?v=yiQn3eUSq9U
https://bit.ly/3g8KeiS
https://www.youtube.com/redirect?q=http%3A%2F%2Fdon.diocese49.org%2F&event=video_description&v=sdXrcyx1HRI&redir_token=QUFFLUhqbk5oZEQtTXV1YWtEdy1lSUxSZGJlc1hCTHQtZ3xBQ3Jtc0trVGU1YjlnYjdyay1BbmZBbUQ2N2h5MjVteVFvXzVuRjVnUW1nd1BfNUNOeEZZVEtEb0duT1VqOU9YOW1VTFdOTmVvU3BqTVdBazFuSEJVcWl5ZTRtXzBueUJLUkpjWG93QXhDUTE5TzNaZjFaVEt1OA%3D%3D
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ENTRER EN AVENT 

Méditation pour le Temps de l’Avent 

Entrer en Avent, c’est accepter de n’être plus ce petit 

soldat qui court sur son rempart intérieur pour colmater 

chaque brèche des murailles. 

Entrer en Avent, c’est consentir à entrer dans le vrai 

mouvement de la vie spirituelle : celui d’être là, pour 

accueillir la vie qui vient, Dieu lui-même. Et ne pas 

vouloir être le maître de ce mouvement-là. 

Entrer en Avent, c’est se savoir profondément travaillé 

à l’intime de soi, mystérieusement attiré par un appel à 

naître et à renaître. 

Entrer en Avent, c’est n’être ni rassasié ni repus, mais 

se mettre à l’écoute de ce qui murmure - ou crie - au 

fond de soi et appelle à se dire. 

Entrer en Avent, c’est Le regarder venir et s’approcher, 

avoir le visage, le cœur et l’être tournés vers cette 

rencontre, la découvrant comme la rencontre la plus 

importante de son existence. 

Entrer en Avent, c’est demeurer à cette place-là, et ne 

pas s’y dérober au nom de fausses urgences et de 

gratifiantes sollicitations. 

Entrer en Avent, c’est rassembler ce qu’ il faut au seuil 

de l’hiver, pour les grandes traversées intérieures qui de 

Noël à Pâques, conduisent aux vrais passages. 

Entrer en Avent, c’est accepter de tâtonner parfois dans 

l’obscurité, et de marcher vers l’étoile sans se tromper 

de lumière dans la nuit froide et clinquante de 

décembre. 

Entrer en Avent, c’est refuser d’avoir une « âme 

habituée », ne se décourager ni de soi, ni des autres, ni 

de Dieu, se réjouir d’être en route et découvrir qu’on n’y 

est pas seul. 

Entrer en Avent, c’est laisser ce qui encombre et 

alourdit la vie et le cœur, pour ne garder que l’essentiel, 

les vrais trésors, demain, à offrir au Roi. 

Entrer en Avent, c’est ne pas se désoler de savoir si peu 

et si mal aimer, mais se réjouir profondément d’être 

sans cesse rattrapé par un amour étonnamment capable 

de faire battre de manière plus juste et vraie le cœur de 

sa vie. 

Entrer en Avent, c’est faire aujourd’hui ce que l’on peut, 

savoir que le reste ne nous appartient pas, et que 

l’essentiel nous sera donné. 

Père François Boëdec, jésuite. 

Provincial pour l’Europe de la Compagnie de Jésus. 

Message adressé aux prêtres de la Province de Rennes (lundi 

30 novembre 2020) 

 

Pour participer à la rédaction de la prochaine lettre-

info, n’hésitez pas à envoyer un mail à 

inscriptionantoineserge@gmail.com. 

mailto:inscriptionantoineserge@gmail.com

